

riano Michelena, D. Francisco Manuel Sanchez de Tagle y D. Juan José Martínez de Lejarza.

SANTA MARIA.

A tres cuartos de legua de Morelia se halla situado este pueblo (1) en la cima de la loma que lleva su nombre, á doscientas ochenta varas castellanas de altura sobre el piso de la garita de la ciudad: por espacio de dos siglos fué doctrina dependiente del convento de Agustinos de Valladolid, á cuya iglesia pasaban los indios los domingos á oír la predicación. Hoy es curato secular administrado por un párroco; tiene una pequeña iglesia parroquial dedicada á María Santísima, y una capilla decente para el depósito de la Sagrada Eucaristía; á fines del siglo pasado se comenzó á construir un templo mas capaz que no ha podido concluirse.

La colina en cuya cima se halla este pueblo tiene pocos árboles: desde ella se ostenta una bellísima perspectiva á la vista del espectador, la ciudad con sus hermosas torres, cúpulas y edificios rodeada de dos rios, de multitud de quintas con huertas anexas, y á su espalda algunas montañas majestuosas entre las que sobresale el elevado cerro de Quincé.

Dependen de este curato los pueblos de Jesus y San Miguel del Monte: en ambos hay capillas de bastante capacidad para el número de vecinos; en el primero se venera una devota imagen de Jesus Nazareno: la hacienda de la Huerta, que tiene una capilla donde se celebra misa los dias festivos, y algunos ranchos de menos importancia de-

(1) Las noticias que doy sobre situación geográfica de los lugares del Estado, las tomo de la Estadística de Lejarza, esceptuando las de Morelia, Páztcuaro, Zamora, cerro de Tancitaró y algunas otras que están rectificadas.

penden tambien de este curato, cuya poblacion total el año de 1855 era de 2,087 habitantes.

El idioma de estos naturales es el Pirinda ó Matlaltzinga: sus únicos recursos consisten en el pulque, carbon, ocote y leña que venden en la ciudad.

La situación geográfica de Santa María es á los 19° 41' 0 de latitud y 1° 46' 43" de longitud del meridiano de México.

El curato linda por el Norte con el de Morelia, por el Sur con el de Santiago Undamé, por el Oriente con el de Charo y por el Poniente con el de Capula.

CHARO.

Desde en tiempo del gobierno español posee el título de villa. Se le ha conocido con dos nombres distintos; el primero es el de *Matlaltzingo* que le pusieron los indios de la República de este nombre que fundaron la poblacion. Tuvo el rey de Michoacan que sostener una guerra con los Cuitlatecas y solicitó para ella la alianza de los indios *Pirindas* (1) quienes lo auxiliaron eficazmente y se quedaron establecidos en los pueblos inmediatos á Charo: tal es el motivo por qué se habla hoy todavía el idioma Matlaltzinga ó Pirinda en esta villa y en los pueblos que se hallan situados al S. Este de Morelia.

Algunos años despues de la conquista se le llamó *Charao* que quiere decir *niño* en el idioma Tarasco. Los españoles despues le comenzaron á dar el nombre de Charo que conserva hoy.

En la antigüedad era una poblacion de importancia, por lo que el conquistador

(1) Los mexicanos dieron á estos indios el nombre de *Matlaltzingas* porque estos les hacian las redes para pescar: y los tarascos les llamaban *Pirindas* porque estaban radicados en medio de los mismos tarascos.

D. Fernando Cortés consiguió que Carlos V la comprendiera entre los lugares que constituyeron su encomienda. Los descendientes del conquistador nombraban los corregidores que la gobernaron hasta el año de 1822 en que la Diputación Provincial de Michoacan la hizo cabecera de partido y le concedió ayuntamiento constitucional. (1)

El curato lo erigió el Illmo. Sr. Quiroga el año de 1550 en que los padres Agustinos fundaron allí una doctrina y comenzaron á servir el beneficio parroquial: antes del establecimiento de los Agustinos dependió del curato de *Andaparapéo*.

Fray Alonso de la Veracruz recibió esta doctrina y puso por primer Prior de ella al padre Fray Pedro de San Gerónimo: este apostólico varon aprendió el idioma, levantó la iglesia en el punto que hoy llaman los Capulines y fundó el convento; pero tuvo despues que mudar la poblacion y construir nueva parroquia por haber acreditado la experiencia que las corrientes de las aguas dañaban el pueblo antiguo que estaba colocado en la cañada. Fray Pedro no concluyó la iglesia: las bóvedas y el adorno interior se debieron al celo del venerable Fray Juan de Baena, que falleció en 1653. La capilla del Sagrario fué construida en 1629 por el prior Fray Lucas de Leon, con grandes auxilios que dió el padre Fray Diego Basalenque.

El templo es muy sólido: lo forma un cañon de 60 varas de largo sin orden alguno de arquitectura: el convento era muy cómodo: hoy está casi arruinado; la iglesia tambien se ha deteriorado con el temblor horrible de 19 de Junio de 1858. Hay en Charo otras dos iglesias, y una capilla dedicada al Apóstol Santiago.

(1) Hoy está reducido Charo á una simple tenencia que depende de Morelia.

El patron de la villa es el Arcángel San Miguel.

El curato se secularizó en fines del siglo pasado. Hoy tiene un cura y dos vicarios del clero secular. El territorio de la parroquia comprende mas de 66 leguas cuadradas, aunque su poblacion no escede de 3,000 habitantes. Charo está situado sobre tres lomas al pié de la Sierra de Ozumtlan: sus fincas urbanas se hallan diseminadas sin orden alguno y son muy miserables: los recursos de los vecinos consisten en la agricultura, la cria de ganados, y el pulque que espenden en Morelia de donde dista Charo cuatro leguas.

A este curato pertenecen el pueblo de S. Guillermo de Tzitzio que dista 9½ leguas de la villa, y la vicaría fija de Santa María Patámbaro que dista 12 y está ya en la tierra caliente: ambos tienen regulares iglesias; ademas le tocan 3 haciendas y 44 ranchos.

Los fondos del antiguo Marquesado del Valle sostenian antiguamente tres escuelas, una en la cabecera, otra en Patámbaro y otra en Tzitzio.

En el convento de Charo falleció el venerable Fray Diego de Chavez obispo de Michoacan: en él vivió muchos años el sábio y apostólico varon Fray Diego de Basalenque: en él escribió sus obras teológicas y canónicas, sus comentarios á las Santas Escrituras, su historia de la Provincia de S. Nicolás Tolentino, su gramática del idioma Pirinda y los demas importantes libros con que enriqueció las ciencias y la literatura: en él murió á la edad de 74 años el de 1649: su cadáver estuvo inhumado 40 años en las iglesias parroquial, de donde se sacó incorrupto para colocarlo en la pared del presbiterio de San Agustin de Morelia, al lado de la epístola, donde hoy se halla.

Florecieron también en esta casa otros muchos religiosos ilustres como Fray Miguel Guevara que escribió otra gramática del idioma Pirinda: el segundo prior de la casa Fray Francisco Acosta y el padre Fray Jacinto Avilés que fueron oradores afamados en su tiempo, y algunos que padecieron el martirio en Filipinas.

La sacristía de esta parroquia se halla regularmente habilitada de vasos y paramentos sagrados; las campanas y la orquesta son muy buenas.

He dicho que esta villa fué cabecera de partido, tiene juzgado, escuela de niños y un encargado de colectar las alcabalas. Su situación geográfica es á los 1° 37' 30" de longitud y á los 19° 49' de latitud.

El curato linda por el Poniente con el de Morelia; por el Sur con Santa María y Etúcuaro, por el Oriente con el de Indaparapéo y por el Norte con el de Tarímbaro. La escuela de canto y música que plantearon los religiosos en este curato fué una de las más célebres del obispado; los indios se aficionaron al canto llano de la música cristiana fundada por el Papa San Gregorio; y los padres Agustinos, bajo la inspiración de la fé, crearon gran número de composiciones que aun se conservan en los pueblos que gobernaban. El venerable Basalénque dejó un excelente tratado de música religiosa.

TZITZIO.

Aunque este pueblo depende todavía del curato de Charo; sin embargo está ya erigido en vicaría fija independiente, con una población de más de mil feligreses. Los habitantes del casco son muy pocos; su industria consiste en fabricar cestos.

La iglesia parroquial construida por los padres Agustinos es sólida y de buena ca-

pacidad; está dedicada á San Guillermo.

La temperatura del pueblo es caliente y húmeda. Las producciones son caña de azúcar, frutas y maderas finas que se consumen en Morelia. El idioma de los habitantes es el Matlalzinga. La area de la vicaría está incluida en la del curato de Charo.

Antiguamente habia una escuela de primeras letras pagada con las rentas de los ranchos que pertenecian á los herederos de Hernán Cortés. Ignoro si subsiste hoy este establecimiento. A esta vicaría pertenece el pueblo de Patámbaro.

TARIMBARO.

Probablemente fué establecido este curato el año de 1586 por el Illmo. Sr. D. Fray Juan de Medina Rincon. El pueblo de Tarímbaro está situado en la falda de unas lomas áridas á 3½ leguas al Norte de Morelia.

Su posición geográfica es á los 19° 49' 00" de latitud y 1° 48' de longitud del meridiano de México. La población del casco no excede de 800 vecinos, y la del curato asciende á 8,600 habitantes. El curato linda por el Sur con el de Morelia, por el Norte con el de Copándaro, por el Poniente con el de Chucándiro, y por el Oriente con los de Charo, Indaparapéo y Zinapécuaro.

Los religiosos Franciscanos fundaron en este pueblo una doctrina y convento de su orden el año de 1580; ellos construyeron la iglesia parroquial dedicada á San Miguel Arcángel: es este templo un edificio sólido y amplio de poco gusto. Hay otra iglesia construida en 1751 á espaldas del Illmo. Sr. Calatayud: se venera en ella la imagen de Nuestra Señora de la Escalera que el pueblo ama tiernamente. El Sr. Obispo Moriana, al ir á celebrar una misa en honor

de esta imagen, falleció en este pueblo el año de 1808. Hay también en el curato siete capillas rurales en las haciendas del Colegio, Guadalupe, Uruetaro, Tejaro, el Calvario y San Antonio, y en el pueblo de Chiquimitío.

En la parroquia habia fundadas dos cofradías.

En este curato hay pocos indios y todos hablan el idioma castellano.

El clima es templado, los terrenos muy productivos. Los habitantes se mantienen de la agricultura y de los jornales como operarios, en las once haciendas de campo y dos ranchos independientes que comprende la area del curato: ésta se estima por un cálculo aproximado en 43 leguas cuadradas.

El curato fué secularizado en fines del siglo pasado; hoy lo administran un cura y dos padres vicarios que tienen que decir dos misas los días festivos para atender á las necesidades de la población.

Este pueblo tiene ayuntamiento, una escuela para niños y una sub-receptoría de alcabalas.

En sus inmediaciones se han encontrado algunas yacatas ó sepulcros de indios caciques de donde se han sacado ídolos y utensilios de guerra, muy semejantes á los de los indios mexicanos.

Este pueblo estaba, antes de la conquista, situado en el cerro de Quincéo en el punto donde se conservan todavía las ruinas de una capilla dedicada á San Miguel: pertenecia juntamente con los terrenos del valle á una princesa, hermana del gran Calzonzín último rey de Michoacan: convertida ésta al cristianismo, Carlos V en 1545 le confirmó la propiedad de esos fértiles terrenos, y aquella señora hizo mudar el pueblo al lugar donde hoy está, algunos años despues; al fallecer dejó dispuesto en su testamento que en la hacienda conocida hoy con el

nombre del *Colegio* se fundase un establecimiento de educación donde se enseñase á leer y á escribir á los indígenas y principalmente la doctrina cristiana; no habiendo llegado á plantearse este colegio, se unieron sus fondos á los del de San Nicolás Obispo que se habia ya trasladado á Valladolid.

Dependen de este curato el pueblo de Chiquimitío, las haciendas de S. José, Magdalena, el Colegio, Uruetaro, el Calvario, Guadalupe, Santa Cruz, Cuto, Santa Anita, Noria y Arindéo: además los ranchos del Coesillo y Cosurio. Todo el valle de Tarímbaro es afamado por las abundantes cosechas de maíz que se recojen en su distrito: en él se siembran 260 cargas de trigo y más de dos mil fanegas de maíz: se crían de diez á doce mil reses.

Los labradores aprovechan las aguas del arroyo de San Márcos y del río de Morelia para regar las sementeras; pero pueden utilizarse las segundas para molinos de mediana potencia. Las aguas de las presas y vallados riegan también las siembras de cebada, garbanzo, chile, frijol, habas y legumbres que se cultivan en estos feraces terrenos. En ellos pueden aclimatarse el nopal de tuna *cardona*, el *calabazate* de Guadalajara, la ciruela de España llamada *Claudia* y la lima de Chamacuero.

En la hacienda de San José hay un puente pequeño, y en los linderos del curato por el rumbo del Oriente se encuentran el puente y calzada que pertenecen á la hacienda de San Bartolo.

El cerro más notable de este territorio es la cuesta llamada de *San Juan*.

CAPULA.

Pueblo de indios muy antiguo, situado al Poniente de Morelia á distancia de 6½ le-

guas de esta ciudad, en el camino que conduce de ella á Pátzcuaro.

El 3 de Marzo de 1550 concedió el virey D. Antonio de Mendoza á los indios de Capula, Charo, Tarímbaro y Chiquimitío, unas caleras que les donó para la construcción de los edificios de estos pueblos. Ya en 1588 tenia Capula un corregidor y un párroco en propiedad; el año de 1592 acudieron los naturales de este pueblo al virey D. Luis de Velasco 2º, juntamente con los indios de Tazúcuaro, quejándose contra el corregidor del 1º llamado Paz Carrillo porque los obligaba al servicio personal de minas y támenes, y les hacia vender á precios bajísimos los puercos y gallinas para pagar el tributo: Velasco los amparó por orden de 21 de Marzo del año referido.

El Illmo. Sr. Quiroga asignó á los habitantes de este pueblo los trabajos esclusivos de cortar maderas y fabricar la loza que son los oficios á que muchos se dedican todavía. El Sr. Obispo D. Antonio de Morales erigió el curato en 1569. La iglesia parroquial era muy miserable; el Sr. cura D. José María Cañedo construyó la que hoy existe, y se estrenó el año de 1842; está dedicada al Apóstol Santiago: no tiene orden alguno de arquitectura; es un gran cañon sólidamente edificado, con bastante luz y algunos adornos de poco gusto. El cabildo eclesiástico regaló á esta iglesia unas esculturas de bastante mérito que habia en el antiguo ciprés de la Catedral.

Un solo eclesiástico del clero secular administra el curato del que dependen los pueblos de Tazúcuaro y San Nicolás, donde hay buenas capillas en las que hacen los indios sus funciones titulares y el cumplimiento anual de iglesia. El cura tiene una casa modesta para su habitacion: las demas del pueblo son muy miserables y están disemina-

das en forma irregular. El idioma de los indios es el Tarasco; únicamente en el nuevo pueblo de *Cuto*, que se erigió hace tres años, se encuentran individuos de otras razas en todo el territorio del curato: éste se regula en 26 leguas cuadradas.

El cementerio de la parroquia sirve de camposanto donde se inhuman los cadáveres.

Capula tiene ayuntamiento, escuela, y un sub-receptor de alcabalas; depende del partido de Morelia.

La poblacion del curato es de 4,800 habitantes.

La situacion geográfica de la cabecera es á los 1º 54' de longitud y 19º 4' de latitud.

El curato linda por el O. con los de Morelia, Santa María y Tarímbaro; por el Poniente con el de Huaniqueo, por el N. con el de Teremendo y por el Sur con los de Santa María y Santiago Undameo.

TIRIPITIO.

Pueblo antiquísimo del reino de Michoacan: los indios le llamaban *lugar de oro*, que es lo que quiere decir en castellano la palabra Tarasca *Tiripitio*. Cuando el virey D. Antonio de Mendoza repartió las primeras encomiendas de la provincia de Michoacan, asignó el pueblo de Tiripitio al conquistador D. Juan de Alvarado. Se encontraba éste en México á la sazón que llegaron de España los primeros Religiosos Agustinos: supo que el virey los iba á mandar á las misiones de Michoacan y los pidió para su encomienda, comprometiéndose á mantenerlos: admitida la propuesta por el provincial Fr. Nicolás de Agreda, consiguió que este enviara á Tiripitio el año de 1537 á los padres Fr. Juan de S. Roman y Fr. Diego de Chavez: poco tiempo despues fueron enviados tambien Fr. Alonso de la Veracruz y Fr. Juan Bautista, su-

getos todos insignes por sus virtudes y literatura, dotados de esa mansedumbre, de esa constancia y de ese celo apostólico que caracterizó á los primeros obreros del cristianismo en el Nuevo Mundo.

La poblacion de Tiripitio en el casco del pueblo, no escedia de 6,000 indios; y la de la jurisdiccion de 15,000: los misioneros se ocuparon de aprender el idioma, de levantar iglesias, de plantear escuelas y de enseñar las artes á los recién convertidos. A proporción que avanzaba el tiempo, se desenvolvía rápidamente la civilización cristiana y se engrandecía la esfera de su acción. Inmensos fueron los trabajos de estos primeros apóstoles para convertir á los infieles, y muy señalados los beneficios que dispensaron á la naciente sociedad Michoacana: ellos establecieron la constitucion civil de muchos pueblos, atrajeron miles de bárbaros á la vida social, reprimieron los abusos de los conquistadores y levantaron los magníficos edificios de las poblaciones encargadas á su custodia. En Tiripitio introdujeron el agua potable, construyeron un templo soberbio, abrieron los caminos de la Sierra y de Tierra Caliente, fabricaron calzadas, puentes, escuelas, hospital, cementerio, convento, colegio y una magnífica universidad que fué la primera de todo el Nuevo Mundo.

Fr. Alonso de la Veracruz, jóven de grandes talentos, de vasta instrucción, de genio activo y de costumbres graves y austeras, obtuvo del Emperador Carlos V una real cédula para fundar la Universidad de Tiripitio que dirigió desde 1540 hasta el año de 1551 en que lo comprometieron á trasladarla á México. Este es el origen de la Universidad mexicana debida á las fatigas de un humilde religioso: aun se conserva su retrato en uno de los salones de aquel establecimiento literario.

El curato de Tiripitio fué fundado por el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga, y estuvo servido por los padres agustinos hasta el año de 1787 en que se secularizó el beneficiado en virtud de la real cédula que redujo á solo dos los curatos regulares de cada Provincia: la de Agustinos cambió el de esta parroquia por el de Iuririapundaro, y desde entonces la poblacion fué decayendo hasta el extremo de quedar reducida, como hoy lo está, á una miserable aldea.

Es necesario advertir que la secularización de los beneficios, verificada por esta cédula, ha producido pésimos resultados. Los religiosos mantenian un culto espléndido, mayor número de ministros, escuelas de música y de primeras letras, colegios y bibliotecas que no puede sostener el clérigo secular que preside á una parroquia: ellos defendian con mas valor y constancia á la clase indígena de las vejaciones de los encomenderos y de la tiranía de los encargados del poder público; ellos gastaban sumas inmensas en la construcción y reparación de los templos, y ellos evangelizaban con desinterés mayor número de feligreses: yo no puedo dejar de tributarles este homenaje debido á la justicia y á la verdad.

El viajero que atraviesa las poblaciones del Obispado de Michoacan, ve con profundo sentimiento las ruinas de los conventos, colegios é iglesias de Tiripitio, Charo-Ucaréo, Uruapan, Tacámbaro, Chamacuero, &c. El eclesiástico secular, aunque quiera, no puede construir ni aun siquiera conservar los edificios: menos todavía adquirir las obras maestras de pintura, escultura y adorno, y ni aun sostener la administración espiritual tan cumplida como la tenian los regulares. Pueden compararse en la actualidad las iglesias y vicarías que sirven los frailes con las que están á cargo

de los clérigos, y se advertirá desde luego una notable diferencia en favor de aquellos; sin que por esto sea culpable el clero secular, porque éste no cuenta para los gastos mas que con la caridad de los fieles; cuando los religiosos están dotados, no tienen que mantener familia y en su muerte les es prohibido testar.

La primera parroquia de Tiripitío era bella y suntuosa: fué destruida por un incendio el año de 1640, y no fué ya posible repararla con su antigua magnificencia. En estos últimos años se ha techado y pintado de nuevo con bastante aseo.

Al separarse los Agustinos de esta parroquia, convinieron con el diocesano en dejar la magnífica hacienda de Coapan para la dotacion del culto, del párroco, del padre sacristan y de la escuela de niños: esta dotacion hacia bastante pingüe la renta del cura; pero tal fué uno de los motivos por que el Illmo. Sr. Munguía la dividió en tres, dotando con los productos de la referida hacienda, los nuevos beneficios de Acuitsio y Jesus Huiramba.

Tiripitío está administrado por un cura y un padre vicario: tiene regular cementerio y dos capillas rurales.

El Patron del pueblo es S. Juan Bautista. La parroquia poseía muchas reliquias y grandes privilegios: yo conservo en mi archivo un breve original del Sumo Pontífice obtenido por Fr. Alonso de la Veracruz en 9 de Agosto de 1569, para que el altar mayor de este templo sea perpetuamente privilegiado con varias gracias especiales.

La poblacion del curato no excede de 3,200 habitantes: el pueblo está situado al pié del monte de S. Nicolás, notable por la grandeza de sus formas y la frescura continua de su vegetacion. Inmediato á éste se encuentra el elevadísimo cerro de S. Andres situado á los 1° 52' 27" de longitud del meri-

diano de México, y á los 19° 32' 30" de latitud. El clima es sano y el temperamento bastante frio.

En este pueblo se hicieron por muchos años los capítulos de la Provincia de Agustinos de Michoacan, y de este convento salieron hombres eminentes por su ciencia y virtudes. En la parroquia están inhumados los restos del Venerable Fr. Diego de Chavez y de algunos religiosos de gran nombradía: en ella tambien estuvieron depositados algunos años los del famoso capitán Pedro de Alvarado, hermano del encomendero de este pueblo, de donde se condujeron despues á Sto. Domingo de México y de ahí á Guatemala donde hoy existen.

Tiripitío en lo político es cabecera de partido (1) sujeta á la prefectura de Páztcuaro: tiene ayuntamiento, dos escuelas para niños de ambos sexos, un meson y una plaza miserable. Los vecinos son casi todos agricultores ó comerciantes en pequeño.

El curato linda con los de Acuitsio, Huiramba, Undaméo y Capula. Su area se calcula en 21 leguas cuadradas.

JESUS HUIRAMBA.

Este pueblo fué durante 300 años vicaría fija del curato de Tiripitío, hasta el año 1854 en que el Illmo. Sr. Munguía lo erigió en beneficio independiente: está situado en el camino de Morelia á Páztcuaro á 3 leguas al O. de Tiripitío.

La iglesia parroquial levantada por los religiosos Agustinos es pequeña y fea: ha sido renovada con poco gusto en estos últimos años. El párroco tiene una modesta casa para su habitacion.

Hay en este pueblo una capilla, un ce-

(1) Por la ley de 29 de Setiembre de 1861 perdió este rango: hoy en lo político está sujeto al pueblo de Acuitsio y depende del distrito de Morelia.

menterio, una escuela y un mal meson. La poblacion del curato es de 4,000 habitantes, en su mayor parte indios Tarascos.

El clima es sano: el temperamento frio: la situacion geográfica es á los 19° 31' 30" de latitud y 1° 59' 30" de longitud del meridiano de México.

Huiramba depende en lo político del distrito de Páztcuaro de cuya ciudad dista 5 leguas.

El curato linda con los de Páztcuaro, Tiripitío, Tzinzuntzan y Acuitsio. Su area se calcula en 18 leguas cuadradas.

ACUITSIO.

Era tambien vicaría fija de Tiripitío: hoy es curato independiente erigido en 1854 por el Illmo. Sr. Munguía. Dista dos y media leguas de aquel pueblo.

La parroquia es decente y aseada, está dedicada á S. Nicolás Obispo.

Este pueblo ha crecido con rapidez en comercio, poblacion y caserío: tiene regular plaza, dos mesones, una escuela para niños y ayuntamiento constitucional. La poblacion del curato es de 5,600 habitantes.

Hay dentro del casco del pueblo otras dos capillas pobres, y un cementerio capaz y aseado. La administracion espiritual la desempeña el cura con un solo vicario.

El temperamento es frio y el clima bastante sano: los vecinos se mantienen del comercio y de la agricultura.

Acuitsio está situado á los 19° 30' de latitud y 1° 53' de longitud del meridiano de México.

El curato linda con los de Etúcuaro, Tacámbaro, Huiramba y Tiripitío. Su area no excede de 25 leguas cuadradas.

SANTIAGO UNDAMEO.

Está situado este pueblo en una loma fértil y descubierta. Existia mucho antes de la conquista y estaba habitado por algunas

familias de indios Pirindas. Al pié de dicha loma corre el rio que pasa por Morelia con el que los vecinos riegan sus terrenos.

Inmediato al pueblo caen las aguas desde bastante altura y forman una bellissima cascada.

El temperamento es frio, y se producen en el pueblo gran cantidad de frutas de las que se dan en los países templados.

La iglesia parroquial dedicada al apóstol Santiago, es un gran cañon techado de teja, pobre y de mal gusto. Está situada en un punto elevado de la loma. El párroco tiene una casa cural de alguna comodidad.

Los habitantes de este pueblo fueron bautizados por el venerable Fr. Juan de San Roman en 1538: se fundó en el lugar una doctrina ó vicaría dependiente del curato de Tiripitío: que subsistió hasta el año de 1595 en que se erigió en Priorato independiente: entonces se fundó un pequeño convento donde vivian dos religiosos. En 1639 fué Prior de esta casa el padre Fr. Miguel Guevara que fué quien decoró la iglesia conforme al gusto de aquella época. Por fin el curato se secularizó en 1787 y hoy lo sirve un eclesiástico secular con un vicario.

Depende de este curato el pueblo de Atecuaro que es muy pequeño y tiene una miserable capilla: sus habitantes se mantienen de hacer carbon.

La poblacion de todo el curato es de dos mil quinientos habitantes, inclusa la de tres haciendas y once ranchos.

La situacion geográfica del lugar es á los 1° 52' 00" de longitud del meridiano de México, y 19° 56' de latitud.

Linda el curato con los de Santa María, Tiripitío, Etúcuaro y Charo: su area es de 22 leguas cuadradas.

Undaméo es tenencia que depende en el órden civil del partido de Morelia: hay en él una escuela de niños costeada por el vecindario.

ETUCUARO.

Pueblo de indios que hablan el idioma Matlalzinga. Es anterior á la conquista. Los padres Agustinos de Tiripitío bautizaron á los indios el año de 1538. La doctrina de este pueblo estuvo sujeta á aquel curato mas de 40 años: despues quedó agregada al de Santiago Undaméo hasta el de 1624 en que Etúcuaro fué erigido en priorato siendo provincial Fr. Diego de Basalenque. (1)

El está situado al Sur de Morelia en un llano rodeado de montañas que forman una especie de hoya que por todas partes tiene pésimas entradas. El temperamento es mas caliente que frio: las tierras son fértiles y están regadas por un arroyo que nace de manantiales abundantes de aguas termales. Estas son calizas, y donde se estancan se forma una piedra durísima de donde los indios sacan la cal con mucha facilidad y abundancia. El giro principal de los vecinos de este pueblo, consiste en la venta de cal de que proveen á Morelia y pueblos inmediatos.

La parroquia es antigua y pobre, porque la provincia de Agustinos no pudo al fin sostener muchos años el convento por la pobreza del lugar, y por lo mismo quedó de iglesia parroquial la que tenia la primitiva doctrina.

Cerca de este pueblo tenían los padres Carmelitas de Morelia una hacienda de caña llamada tambien Etúcuaro, en la que se criaba gran cantidad de ganado vacuno. Tanto en esta hacienda, como en el pueblo hay huertas de frutas que forman otro ramo de industria para aquellos vecinos.

El curato se secularizó en fines del siglo

(1) En estos últimos años se ha mudado la cabecera de este curato á una congregación llamada *Cruz del Camino*, por la mala temperatura del pueblo de Etúcuaro.

pasado y hoy está servido por un párroco del clero secular y un vicario. La parroquia tiene dos cofradías, sumamente pobres. Su patron es San Francisco de Asis. Dependen de este curato los pueblos de Cucupacéo y Cupuyo: el primero dista 15 leguas de Etúcuaro, y tiene una miserable capilla: el segundo dista 5: ambos están en tierra caliente. Toda la feligresía de este curato apenas llega á 2,500 habitantes. Etúcuaro está situado á los 1° 45' 15" de longitud del meridiano de México, y 19° 25' 00" de latitud.

El curato linda con los de Santiago Undaméo, Acuitzio, Tzitzio y Carácuaro.

Su area se calcula en 36 leguas cuadradas.

En estos terrenos pueden aclimatarse los camellos de Africa; ademas plantarse el *melon zapote*, ó la *papaya*.

INDAPARAPEO.

Este pueblo estuvo situado en otro punto antes de la conquista: despues de ella lo mudaron los españoles á una loma árida, á siete leguas de Morelia por el rumbo del O: los terrenos de sus inmediaciones son sumamente productivos.

El curato fué fundado por el Illmo. Sr. Quiroga el año de 1550; despues puso en él de párroco á uno de los clérigos que trajo de España. La iglesia parroquial es bastante capaz y bien construida: está dedicada á la Sma. Virgen de la Paz: es un buen cañon en forma de cruz latina con una ruin fachada y una torre sin concluir: hay ademas otras dos capillas pequeñas y aseadas, un cementerio, una casa cural y algunas cofradías con escasos fondos. La poblacion del curato asciende á 11.800 habitantes de los que una tercera parte son indios tarascos. Dependen de este curato los pueblos siguientes:

Otzumailán: distante doce leguas de Mo-

relia, está situado en la sierra que corre al SE. de esta ciudad, tiene una iglesia decente y el mineral está dando hoy algunos productos.

Pio: dista una legua de Indaparapeco y está situado cerca del camino que va para Tzinapécuaro; tiene una pequeña capilla y su poblacion es toda de indigenas.

Queréndaro: pueblo mas grande que el anterior, situado cerca de la magnífica hacienda de su nombre, muy fértil, con 1,200 habitantes y una buena capilla dedicada á Sta. Maria Magdalena.

Singuío: dista dos leguas de Indaparapeco y tiene capilla dedicada al Apóstol Santiago.

Las haciendas de S. Bartolo y Queréndaro pertenecen á este curato; la primera tiene capellan fijo, una iglesia decente y aseada en cuya construcción no se siguió órden arquitectónico, terrenos muy fértiles y un cultivo esmerado: la segunda fué propiedad de los padres jesuitas del colegio de Morelia; en ella se hallaba el padre rector de la casa la noche en que se ejecutó en Valladolid la expulsión de la compañía; el actual propietario ha construido una hermosísima capilla de órden jónico con elegante torre y muy bella fachada; el altar dedicado á la Purísima, las imágenes y los adornos que hay en ella son de mucho gusto: en los terrenos de esta finca se da con abundancia el maíz, el trigo, el garbanzo, la cebada, y el chile que es muy estimado por su buena calidad.

Las demas haciendas de este curato son tambien bastante pingües. La industria de los habitantes consiste en la agricultura, el comercio al menudeo, la fabricación del aguardiente, la curtiduría de pieles, el cultivo de las frutas y del pulque; y los de Otzumailán en la minería.

La administración espiritual la desempeñan el párroco y tres padres vicarios que siempre dicen dos misas los dias festivos para atender á las necesidades de la población.

Indaparapeco linda por el P. con el curato de Charo del que dista tres y media leguas, por el O. con el de Tzinapécuaro del que dista cinco; por el S. con los de Tzinapécuaro y Tajimaroa y por el N. con el de Tarímbaro; tiene ayuntamiento, escuelas para ambos sexos, cuatro mesones, fuentes públicas y algunas casas de buena construcción. El rio de Morelia pasa cerca del pueblo y sus aguas podrian aprovecharse para mover máquinas de papel ó molinos de trigo.

La posición geográfica de la cabecera es á los 1° 34' 15" de longitud del meridiano de México y 12° 49' 45" de latitud. La area del curato es de 40 leguas cuadradas.

TZINAPECUARO.

Llamáronle así los antiguos indios porque está situado sobre una cuesta donde abunda mucho el *chinapo* (obsidiana) de que hacian los naturales sus lanzas, cuchillos y saetas. Era antes de la conquista una población muy pequeña; debió sus creces al virey D. Antonio de Mendoza que hizo avacindar ahí algunos españoles para que defendieran un fuerte que construyó á fin de contener las invasiones de los Chichimecas. El año de 1526 que el cacique D. Nicolás Montañez de S. Luis fundó el pueblo de Acámbaro, dejó en Tzinapécuaro algunos indios y españoles de los que lo acompañaban en su expedición.

La conquista espiritual de este pueblo se debe á los padres franciscanos: ellos levantaron la iglesia parroquial el año de 1530: ellos la reconstruyeron cien años despues en una enorme elevación á la que se sube

por anchas y cómodas escaleras de piedra: contiguo fabricaron un convento que hoy sirve de casa cural. Secularizado el curato en 1789, es hoy servido por un párroco del clero secular y cuatro padres vicarios. El Sr. cura Dr. D. Juan Bautista Figueroa construyó la capilla del Sagrario que está dentro de la iglesia parroquial: se estrenó la referida capilla el 28 de Diciembre de 1793.

Tzinapécuaro dista doce leguas de la capital, seis de Acámbaro, seis de Cuitzeo y ocho de Zirizicuaró: como está situado en terreno sumamente desigual, sus calles son irregulares. Tiene sin embargo una plaza decente, fuentes públicas, alumbrado, buenos empedrados, tres mesones, algun comercio y casas de buena construcción; tiene además ayuntamiento, escuelas para niños de ambos sexos, administraciones de alcabalas y de correos, juzgado de letras y una población de 5,000 habitantes.

Gran parte de este progreso material lo debe á la suma beneficencia del Sr. Dr. D. Juan Bautista Figueroa que sirvió el curato mas de cincuenta años. Este ejemplar sacerdote levantó á sus espensas manzanas enteras de casas, introdujo algunas artes, planteó las escuelas y ejerció un influjo patriarcal sobre todos sus feligreses hasta su muerte verificada el año de 1845. En las inmediaciones del pueblo están situadas las aguas termales de Taimeo y de la Bartolilla, cuya temperatura es sumamente agradable por ser casi la del calor natural del cuerpo humano: estas aguas contienen gran cantidad de sulfato de barita.

También se estableció cerca de este pueblo una fábrica de vidrios que apenas puede sostenerse por falta de consumo.

Pertenecen á este curato los pueblos siguientes:

Araron: vicaría fija al N. de la cabecera,

á dos leguas de distancia de la misma: este pueblo es célebre por el santuario que tiene dedicado á una devota imágen de Jesucristo crucificado conocida con el nombre de *Señor de Araron* al que visitan frecuentemente en romería todos los vecinos de esta comarca. El pueblo está situado al pié de una loma cerca de la costa del lago de Cuitzeo en la que fabrican los vecinos gran cantidad de sal, cuya industria forma su recurso principal. El templo es amplio y decente, aunque adornado con poco gusto; sin duda fué construido en terreno poco sólido porque con el temblor de 7 de Abril de 1845 se resintió toda la fábrica y aun se temió su destrucción: con tal motivo mandó el gobierno civil hacer un reconocimiento, y en el informe que dió el comisionado asegura que el edificio estuvo al desplomarse por la causa indicada. Por fin se reparó sólidamente y se decoró su interior el año de 1847.

Taiméo: lugar sumamente ameno, poblado por indios otomites. Tiene una pequeña iglesia dedicada al Arcángel S. Miguel

Bocameo: pueblo amenísimo habitado por indios tarascos, con muy buena iglesia dedicada al Apóstol S. Pedro. Por medio del fertilísimo suelo de esta población, pasa un río que baja del pueblo anterior.

Coro: población miserable situada en la costa de la laguna de Cuitzeo por el rumbo del S.; dista una legua de Araron, tiene una pequeña capilla dedicada á S. Bartolome, una escuela y algunas huertas de árboles frutales: en todos estos pueblos hay muchos indios que hablan el idioma mazahua. Los recursos principales de sus vecinos son la pesca del charare y del bagre, las hortalizas y el cultivo de la fruta.

El río llamado de Tzinapécuaro nace en la hacienda de Sta. Cruz, se dirige de Oriente á Poniente, riega muchos terrenos de las

haciendas de la Bartolilla, Sta. Clara y Dolores y desemboca en la laguna de Araron.

En la cordillera de montañas que corre inmediata á Tzinapécuaro es notable el elevado cerro de S. Andrés en el que y en los cerros inmediatos se encuentran la caoba, el tampinsiran, el granadillo y otras maderas finas de bastante estimación. Este curato linda por el P. con el de Acámbaro, por el N. con el de Cuitzeo, por el O. con el de Indaparapéo, y por el Sur con el de Ucareo.

La cabecera está situada á los 19° 53' de latitud y 1° 28' de longitud del meridiano de México. El curato todo tiene una población de cerca de 12,000 habitantes, y una area de 54 leguas cuadradas.

UCAREO.

Los indios llamaron así este pueblo porque en él abundan mucho los *ucuares* que son una fruta de donde se saca la valeriana.

Es de fundación muy antigua y antes de la conquista fué frontera del reino de Michoacan contra los mexicanos: fué conquistado el año de 1526 por el cacique de Jilotepec D. Nicolás Montañez de San Luis.

El curato fué erigido por el Illmo. Sr. Quiroga y dependían de él muchas doctrinas y visitas: despues decayó notablemente en población, luego fué secularizado y por algun tiempo se mudó la cabecera á Zirizicuaró. Hoy es curato independiente servido por un eclesiástico del clero secular.

El convento que levantaron en este pueblo los padres Agustinos era antes de mucha nombradía por su comodidad, magnificencia y buen gusto. Fué fabricado el año de 1565 por el padre Utrera que era un gran arquitecto y sacerdote de mucho celo: como el lugar está en la cima de un monte y en lo mas espeso de la sierra, los Agustinos se resistían á recibir el curato que al principio estuvo administrado por los franciscanos de

Acámbaro y Tajimaroa; pero el provincial Fr. Diego Bertañillo, por ocupar algunos religiosos nuevos que acababan de venir de España, se hizo cargo de la administración de Ucareo. Puso por primer prior al referido padre Utrera quien comenzó á levantar un edificio tan suntuoso que llamó la atención del virey D. Luis de Velasco quien mandó suspender la fábrica, encargando que se hiciese una obra menos costosa. El padre prior que habia invertido en ella sumas considerables no quiso abandonar su empresa: mandó labrar en el monte toda la cantera con el mayor secreto, hizo construir allí también las madres y puertas de madera, y cuando ya tenia todo preparado pidió licencia para levantar una hospedería y convento *en cuya construcción no dilatara un año*; tanto el virey como el provincial se la otorgaron, y en once meses construyó el suntuoso edificio cuyas ruinas admiran los viajeros. La iglesia la construyó el padre Fr. Gerónimo Rodríguez dedicándola á San Agustín: aunque no es de bóveda por ser el terreno poco sólido, es sin embargo bastante ancha, bien grande y muy bella. Tenia antes erigidas tres cofradías.

El párroco administra el curato con un solo vicario: la población de la cabecera no escede de 2,200 vecinos, y la de toda la parroquia asciende á 4,800: la area del curato se regula en 32 leguas cuadradas.

Ucaréo es paraje de tránsito preciso para marchar directamente de Tzinapécuaro á Maravatío, sin rodear por Acámbaro: el clima es muy sano y el temperamento muy frio.

La industria principal de los habitantes consiste en el corte de madera que conducen á Morelia, Celaya y Querétaro: los pinos y cedros de esta comarca son quizá los mas corpulentos de todo Michoacan.

En la hacienda de Jaripéo y las otras

La fruta ni que nada, son raíces tuberosas

cuatro de la jurisdicción se cultivan el maíz, el trigo, la cebada y algunos árboles frutales. Abundan mucho los magueyes de los que sacan los indios gran cantidad de pulque que espandan á los pasajeros.

Dentro de los términos de esta parroquia hay algunas minas de azufre, mucho mas rico que el del cerro de San Andrés: abundan tambien el vol, el ocre, el almagre, la caparrosa y el alumbre.

En la cima del cerro llamado *del Chino* que está 250 varas mas elevado que Ucaréo, hay una bella planicie donde se encuentran las aguas termales que forman el lago conocido con el nombre de *Laguna Verde* por el color que presenta en su superficie.

Ucaréo depende en lo político de la prefectura de Tzinapécuaro: tiene una escuela de niños, dos mesones, algunas casas de comodidad (todas de madera) y un comercio miserable.

Su posición geográfica es á los 19° 55' 15" de latitud y 1° 21' 00" de longitud del meridiano de México. Dependen de este curato los pueblos siguientes:

San Ildefonso, lugar de 500 vecinos, todos indios tarascos que se mantienen de la agricultura.

Santa Ana Gerahuario, pueblo mas grande y poblado que el anterior, situado en la falda de la sierra: era ranchería muy miserable antes de la conquista: Fr. Juan Bermúl, franciscano del convento de Acámbaro, organizó y fundó este pueblo. Sus habitantes se mantienen de cortar maderas: Gerahuario dista una legua de Ucaréo y 6½ de Zinapécuaro.

Santiago Pariacicuaro, lugar de 300 vecinos que se mantienen de labrar madera: dista una legua de Ucaréo y cinco de Ma-

ravatio. Todos estos pueblos tienen capillas decentes, habilitadas para la celebración de la misa.

El curato linda con los de Tzinapécuaro, Acámbaro, Maravatio é Irimbo.

ZIRITZICUARO.

Pueblo antiguo situado muy cerca del rio de Lerma que riega sus terrenos y los hace en gran manera productivos. Fué vicaría fija del curato de Ucareo servida por religiosos Agustinos. Tiene una hermosa iglesia parroquial donde se venera una imágen de Jesus Crucificado que aman mucho los pueblos de las inmediaciones, y á la que se tributa un culto extraordinario en toda la comarca. Cuando se secularizaron los curatos de regulares, quedó Ziritzicuaro erigido en beneficio independiente, administrado por un párroco y un vicario.

Hay erigidas en esta parroquia dos cofradías: el atrio de la iglesia sirve de cementerio.

Admira ciertamente la magnificencia y frescura de la vegetación que hacen á este pueblo bello, ameno y pintoresco.

Dependen de este curato los pueblos de San Pedro Uripitio, San Miguel, Curinguato y Yurécuaro el Chico que tienen decentes capillas habilitadas de todo lo necesario para la celebración de los divinos misterios. La población de todo el curato asciende á 2,600 habitantes.

Ziritzicuaro tiene una escuela de niños, un encargado del correo, dos mesones y pocas casas de terrado: depende de la Prefectura de Maravatio.

Su longitud es 1° 21' 00": su latitud 19° 53': su area se regula en 18 leguas cuadradas.

TAXIMAROA.

Pueblo muy antiguo de los indios Tarascos. Despues de la conquista tocó en encomienda al español D. Juan Velazquez de Zalazar; luego fué república de indios con gobernador, y cabecera de partido; este lugar debió su esplendor antiguo á los padres franciscanos que no solamente lograron la conquista espiritual y fundaron allí un convento el año de 1550, sino que desmontaron los bosques, é hicieron productivos los desiertos, enseñaron á los indios la agricultura, fundaron escuelas y hospitales y le dieron á Tajimaroa y á sus doctrinas tal grado de bienestar que apenas se puede creer hoy lo que acerca de esto refieren los cronistas de la época.

En 14 de Setiembre de 1598 el virey Zúñiga comisionó al Sr. D. Martin Cerón Saavedra para reunir en congregación, en el punto de Taximaroa, á los indios dispersos en muchos pueblos inmediatos, que eran una especie de barrios de la cabecera. En esta época se construyó la iglesia parroquial que algunos años despues fué mejorada en su fábrica material; hoy está servida por un cura clérigo, un padre sacristan y dos vicarios: esta iglesia es la misma que pertenecía á los franciscanos; está dedicada á Sr. San José, es de construcción sólida, amplia y de mal gusto: hay establecidas en ella dos cofradías y hermandad de vela perpetua.

La iglesia del hospital y otras dos miserables capillas completan los templos de este lugar.

El curato cuenta 10,000 habitantes: la cabecera con 3,000 vecinos.

En las inmediaciones de este pueblo se

encuentran varios cráteres apagados de volcanes antiguos de los que sacan los vecinos gran cantidad de azufre de escelente clase. A mas de esta industria se dedican á la agricultura, al comercio al menudeo y á los tejidos ordinarios de algodón y lana.

Taximaroa tiene ayuntamiento, dos escuelas para niños y niñas, receptoría de alcabalas, casa de correos, dos mesones y algunas fábricas urbanas de regular construcción.

Dependen de este curato los pueblos de San Sebastian Chapatuato que está situado ya en la tierra caliente, San Lorenzo Queréndaro, San Bartolomé Cuitaré, San Pedro Catarácuaro, San Matías Cataracua y San Lucas Cuararapéo, en todos los que hay capillas habilitadas de los vasos sagrados y paramentos necesarios para la celebración de la misa: ademas le pertenecen once haciendas, y cuarenta ranchos de poca población. Su situación geográfica es á los 1° 16' 00" de longitud y 19° 40' 45" de latitud.

El temperamento de Taximaroa y de sus doctrinas es frio, esceptuando el del pueblo de Chapatuato que es bastante caliente.

El trigo que se dá en esta jurisdicción es de muy buena calidad: seria muy útil á los dueños de las fértiles haciendas comprendidas en aquella, que aprovecharan para molinos de harina las aguas elevadas de algunos arroyos y manantiales.

La area del curato se regula en 48 leguas cuadradas, y linda con los curatos de Irimbo, Maravatio, Tuxpan, Tlalpuxahua y Charó. En el orden político está comprendido en el Distrito de Maravatio.